

grasos que hace la epidemia del cólera-morbo; pero llevar este celo hasta el extremo de reputar como faccioso, es decir, traidor á la patria, al que diga que tal ó cual enfermo le parece colérico ó cosa semejante nos parece demasiado rigor, pues siguiendo en este punto las leyes vigentes sería forzoso fusilarlo, ó cuando menos remitirlo bajo partida de registro á alguna de las posesiones de Ultramar. Y prescindiendo de la injusticia y tiranía de tal procedimiento ¿quién ha dado facultades para tanto á la Junta de Santidad? Hablamos mucho de libertad de discurrir, censuramos el rigor sino inquisitorial de Calomarde, y cuando menos lo creemos cedemos á los envejecidos hábitos que estableció entre nosotros el despotismo de vejar y oprimir á los que están á nuestras órdenes. Creemos que la Junta de Murcia no llegará á poner en ejecución medidas tan sultánicas, que lejos de producir buenos resultados solo sirven para alarmar, preparando los ánimos á un terror pánico, á desobediencias y trastornos.

Conforme estaba prevenido se ha celebrado hoy la junta electoral de partido de esta capital, compuesta de los 37 concejales y 37 mayores contribuyentes, y han salido nombrados los doce electores que siguen:

- D. José Fontagut y Gargollo, comerciante, por 32 votos.
- D. Juan Domingo Balmaada, comerciante y propietario, por 41 votos.
- D. José Ventura de Aguirre Solarte, comerciante y propietario, por 31 votos.
- Marqués de Falces, propietario, por 39 votos.
- D. Manuel Gaviria, propietario, por 27 votos.
- Marques de los Llanos de Alguazas, propietario, por 34 votos.
- D. Juan Antonio Mendez, comerciante y propietario, por 32 votos.
- D. José Iruñiaga, comerciante, por 32 votos.
- Marques de Pontejos, propietario, por 35 votos.
- D. Manuel Torre y Rauri, comerciante, por 32 votos.
- D. Luis Castillo Barrantes, abogado del ilustre colegio de Madrid, por 32 votos.
- D. Felipe Gomez Acebo, abogado de dicho colegio, por 43 votos.

Todo el vecindario de Madrid ha quedado satisfecho de la junta electoral, que con la mayor calma, desinterés y buena fe ha nombrado electores de concepto, independientes y decididos por los derechos de Isabel II y por las libertades nacionales.

Creemos que las elecciones de las provincias serán igualmente satisfactorias, pues en todas partes están dando pruebas los españoles de su prevision y sensatez. Iremos publicando las que sepamos con la posible anticipacion.

Por el partido de Alcalá de Henares han salido el doctor D. Pedro Gomez de la Serna, catedrático de la universidad y corregidor de la ciudad, y D. Mariano Fernandez Gasco, alcalde primero de la villa de Daganzo de arriba, hermano del difunto ex-ministro Gasco: ambos sujetos bien conocidos por su decision y buenas prendas.

S. M. la Reina Gobernadora se ha servido admitir con aprecio la cesion que ha hecho en favor del erario D. Arnaldo Senpai, capitán graduado y retirado en el pueblo de Asil, del principado de Cataluña, de la mitad de su sueldo de 400 rs. mensuales, y todos los alcances que resultan á su favor; mandando S. M. que se publique en la Gaceta este rasgo de tan noble y patriótico desprendimiento.

Parte recibido en la secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

El capitán general de Galicia con fecha 11 del presente remite á este ministerio desde la Coruña un parte en que con la de 7 el alcalde Real y ordinario del Coto de Curtis, Domingo Antonio Ares-Carballal, manifiesta el arrojado comportamiento de Pedro Ares-Carballal y cuarenta hombres mas, vecinos de dicho pueblo, que sin mas armas que hoces y palos consiguieron rechazar y dispersar una partida de facciosos que se presentó á robar caballos; habiendo logrado hacerse con uno que fue rescatado en la refriega, con un fusil y otros enseres de corto interés, siendo perseguido el resto de la faccion en aquellos terrenos con bastante actividad por los referidos paisanos, sin omitir diligencia alguna practicable hasta conseguir su total exterminio.

El capitán general de Aragon con fecha de 14 del presente desde Zaragoza dice entre otras cosas á este ministerio, que el gobernador militar de Alcáñiz le daba parte de haber sido aprehendidos en los montes de Maella dos facciosos, uno llamado Fr. Pablo Garder, monge trapense, y el otro Vicente Mas, natural de dicho Maella, en cuyo pueblo fueron pasados por las armas en la mañana del día 12. Dice asimismo que el brigadier Emilio le avisaba que algunos facciosos continuaban presentándose en los pueblos, verificándolo varios de ellos con las armas que tenían en la faccion.

El brigadier D. Francisco Serrano comandante de la brigada de operaciones en Portugal avisa á este ministerio con fecha de 10 del corriente, que seguia ocupando los puntos de Serpa, Moura y Mouraon, hasta que las fuerzas portuguesas permitian el relevo de estas guarniciones, segun lo dejan comprender las contestaciones recibidas de los generales baron de Saldanha eira, y del brigadier Schwalbac, comandante de la division de Alentejo los cuales hacen con este motivo los mayores encomios y felicitaciones al referido brigadier Serrano por lo mucho que han contribuido en la tranquilidad y la restauracion de aquel pais los esfuerzos de nuestras valientes tropas.

BILBAO 14 de junio. — Son las doce de la noche y acabamos de recibir las cartas de esa, las que nos han servido de mucha satisfaccion por las agradables noticias que en ellas nos comunican. Todos los de la gavilla de Castor (exceptuando unos pocos de los brutos en eminente grado que le siguen) han regresado á sus casas y entregado las armas. Asi es que apenas se encuentra un faccioso en las Encartaciones. El brigadier Iriarte se halla en aquel pais con unos 1800 hombres, dando la última mano para atianzar la paz y tranquilidad que tanto necesitamos.

Antes de ayer llegó á esta villa el coronel Carrera con unos 1100 hombres, y salió ayer con direccion á Guernica, en donde se hallaba el general Espartero. Se dice que ayer hubo un pequeño tiroteo en Viscarqui, sin mas resultado que el de haber huido los facciosos, como lo han de uso y costumbre. Es probable que el general Espartero con el retuerzo de la columna de Carrera, dé en breve un fuerte golpe á la faccion, ó por lo menos la persiga de modo que la obligue á desbaratarse por su propia virtud; como ha sucedido con la que acudillaba Castor. Sin embargo de la agradable perspectiva que hoy ofrecen los asuntos políticos, para concluir de una vez con esta canalla, conviene que, aunque no sea mas que por humanidad, vengan pronto las tropas, que se nos asegura están ya en camino, procedentes del ejército de Portugal; pues á poco que se alargue este fatal estado de cosas quedará tan arruinada esta provincia, que no podrán menos de compadecerse de ella aun los insensibles Zabala, Valde-espina y comparsa, que por su ambicion han cubierto de sangre y luto el suelo vizcaino.

VITORIA 16 de junio. — El brigadier Linares á quien se encargó la destruccion de cuantos efectos tenían los rebeldes en Ochagavía y sus inmediaciones, salió de aquel punto enviando al coronel Barrena por el monte de Irati, donde se hallaban los armeros y la fabrica de pólvora dirigida por el abad de Burguete. Asi este como los armeros se fugaron, y perseguidos por Barrena no tuvieron mas recurso que meterse en Francia, cuyas autoridades los han mandado internar. Otra partida reconoció el campo de Manes y se apoderó de las armas que tenían los facciosos encajonadas. El resto de la brigada dividida en varias columnas recorrió el pais, inutilizó la fabrica de pólvora, apoderándose de cinco arrobas que estaban ya elaboradas; de todo el azufre; salitre y demas ingredientes. Ocupó ademas muchas armas de fuego, un cajon de piezas sueltas, algunas barras de hierro destinadas á la construccion de lanzas, varias cabezas de ganado mayor y menor, una caja de guerra y 40 robos de trigo.

En Vizcaya se han reunido las tropas que el coronel Carrera acantonó en las Encartaciones y valle de Oquendo, las cuales han pasado á Bilbao. Con este motivo se cree que el comandante general de aquella provincia prepara alguna expedicion en grande contra los facciosos; pero estos se aprovechan de esta coyuntura para rehacerse recogiendo los dispersos de Ayala y demas del pais desguarnecido.

Ayer llegó á esta ciudad desde Vergara entre tres y cuatro de la tarde el general en jefe marques de Moneayo, con el estado mayor. Una hora despues entraron las dos brigadas mandadas por los brigadieres baron de Meer y Orda que componen el número de cerca de 4.000 hombres. Nada se sabe con seguridad del motivo de la venida de estas tropas, aunque se discurre con mucha variedad; se cree que se trata de alguna combinacion; y lo cierto es que S. E. no ha querido distraerse de sus tareas, ni aun para recibir á las corporaciones.

Luego que esta columna pasó el puerto de Arlaban salieron de Salinas de Guipúzcoa para Vergara 50 voluntarios de aquella provincia que andaban recaudando contribuciones, y antes de llegar á Escoriaza fueron atacados bruscamente por un número muy superior de facciosos, segun se dice vizcainos auyentados por el general Espartero, que los obligaron á dispersarse. Han llegado á esta ciudad la mitad de los voluntarios, y aun se cree que se han salvado la mayor parte de los restantes. Estos voluntarios son distintos de los que forman las compañías llamadas de Chapel-gorris que tanta reputacion han adquirido á las inmediatas ordenes de Jáuregui.

La faccion de Alava permanece en sus continuas garridas sin que nadie la incomode. Se ocupa en recoger dispersos y en comunicar órdenes para hacer efectivos sus cuantiosos pedidos, sin cesar de pasar oficios á las justicias, incluso las de los pueblos de la jurisdiccion de Vitoria.

El comandante general de estas provincias acaba de recibir la carta siguiente del general Espartero con fecha 15 de junio desde Durango. «Antes de ayer batí á los cuatro batallones de Zabala en las alturas de Santa Cruz de Viscarguiz, segun habrá V. visto por mi parte (no ha llegado) Ayer los perseguí á la desesperada, pues estas invencibles é infatigables tropas marcharon 16 horas sin parar. Salí de Guernica á las 5 de la mañana, marché sobre Mendata donde Zabala se habia replegado con sus cuatro batallones; estos se situaron en las alturas de Oiz, y á nuestra aproximacion las abandonaron con direccion á Ermua, á cuyas inmediaciones se les reunió la faccion de Luqui, Torre y demas de esta provincia, como tambien la de Basilio, componiendo un total de 4500 hombres. Continué sobre ellos con los batallones del Príncipe, Almansa y Gerona, 200 cazadores de Isabel II y 30 caballos, habiendo logrado alcanzarlos á las 6 de la tarde en las alturas sobre Ermua á la derecha del camino real, donde los ataqué vigorosamente.

te. El fuego duró hasta las 8 y media que los eneignos desalojados de sus posiciones se pusieron en precipitada fuga, habiendo tenido mas de 80 muertos y muchos mas heridos: nuestra pérdida consiste en dos muertos y 16 heridos. Nuestra artillería les causó mucho daño. Las facciones tomaron la direccion de Aramayona, y como su plan será correrse sobre Arratia por Villareal á Oñati tiano me vine á Durango con mi columna, y previne á Carrera, que con la suya se hallaba en Durango, marchase á ocupar Elorrio. Villareal el alavés con su faccion se halla reunido á las de esta provincia.»

Han llegado á Oñaita cerca de Alda, 5 gefes rebeldes de los que se hallaban en Portugal. Vienen á presenciar los funerales de los traidores en esta parte, y ver si pueden suplantar en el mando á los que lo tienen aquí, para robar á su salvo y meterse en Francia, si pueden. Han venido con ellos otros 50 descamisados, tan destrozados que parecen pastores; se han incorporado á su héroe Cuevillas, y pretenden pasar á Castilla por la parte de Santo Domingo, á meterse en los pinares en busca de su capellan Merino. Están tan sobresaltados, que al menor movimiento de la guarnicion de Maesta marchan á los montes, donde hacen llevar las raciones para sus 100 caballos, pues en Navarra se las niegan á tal canalla, sin embargo de ser cohermanos en sus crímenes.

Al brigadier Iriarte se han presentado en Carranza hasta 500 facciosos con sus armas, por cuya razon les ha concedido indulto; y permanecen tranquilos en sus casas entregados á sus respectivas ocupaciones, se espera que los mozos de las Encartaciones sigan el buen ejemplo de sus vecinos de Carranza.

CADIZ 12 de junio. — Sabiendo que el Sr. Cabrera de Nevarres ha desembarcado en Gibraltar despues de una larga emigracion en los Estados Unidos y que debe llegar á Cadiz en breve, no creemos importuno trasladar el siguiente artículo del Diario Avisador de Nueva York que cabalmente tenemos á la vista. «Ex-gefe político Cabrera. Los últimos decretos del gobierno español han habilitado á muchos de sus mas distinguidos hijos que han sufrido un prolongado destierro, para volver á su pais nativo. En este número se cuenta al sugeto que aparece á la cabeza del presente artículo. Dentro del círculo de nuestros conocimientos no hay otro que goce mayor estimacion. Ha dirigido sus bien cultivados talentos á los progresos de las letras en esta ciudad que eligió para su destierro, y ha ocupado por mucho tiempo el puesto honorífico de profesor de la lengua española y de la literatura en nuestra universidad. La facultad de este instituto le ha dado inmediatamente testimonio de sus grandes talentos é importantes servicios, y ahora deja un puesto de grande honor y emolumentos para volver á España en bien de la causa de los principios liberales. Al perder tan estimable persona será grato saber que va enterado intimamente de los fundamentos de nuestro gobierno é instituciones libres, asi como se aleja penetrado de gran respeto y consideracion á nuestros estatutos políticos y literarios, y que en cualquier destino en que la fortuna pueda colocarlo, será amigo no solo de este sino de todos los gobiernos libres: sentimos sinceramente su ausencia, y deseamos que en su patria pueda ocupar el importante puesto á que sus talentos y notables virtudes le dan derecho. En seguida se inserta una carta del general Jaime Tallmadge en que, tanto en su nombre como en el del consejo de la universidad, dá al Sr. Cabrera las muestras mas lisonjeras de aprecio con espresiones finas y delicadas, tales como las de que la América no ha hecho sino cumplir en parte con lo que debe á su descubridora, esto es á España, dando asilo á uno de sus mas meritorios ciudadanos. El Sr. Cabrera le contesta en estos términos. Nueva York 2 de mayo de 1834. Al general Jaime Tallmadge, presidente del consejo de la universidad de Nueva York. Muy Sr. mio: En respuesta á su atenta carta de ayer, solo puede decir que me inspiran un honroso orgullo la benevolencia y las honoríficas distinciones con que el consejo de la universidad me favorece, y por las cuales suplico á V. darle de mi parte cordialísimas gracias. Tributo á V. la mas ardiente gratitud por el modo alagüeño con que tiene á bien hacerme esta participacion, como por el ventajoso concepto que bondadosamente conserva de mi humilde capacidad, y por sus buenos deseos con respecto á mi patria. Merece ésta ciertamente la simpatía y el benévolo afecto del pueblo americano; pues España fue una de las primeras naciones trans-atlánticas que reconoció la independencia de los Estados Unidos. Puedan ellos ser siempre los mas sinceros y mejores amigos de su libertad. Quedo deseando á V. toda felicidad, y repitiéndome su muy atento servidor. — Miguel Cabrera de Nevarres.

BADAJOS 16 de junio. — Mañana 17 á las siete de su mañana es pasado por las armas, en virtud de sentencia de la comision ejecutiva aprobada por el Excmo. Sr. capitán general interino de la provincia, D. Ramon Lopez Cantero, capitán graduado de teniente coronel, por haber pertenecido á la faccion de Portugal; debiendo concurrir los piquetes de ordenanza de los cuerpos de la guarnicion, incluso los de Urbanos, á las seis y tres cuartos de la mañana al castillo de la plaza, donde se verifica la ejecucion y sentencia. — Salvador. — D. O. D. S. G. I. — El sargento mayor interino de esta plaza. — José Díaz.

Habiendo tenido noticia esta junta superior de sanidad de que en la Plaza de Yelves del limítrofe reino de Portugal se habian presentado algunos casos del cólera morbo asiático en principios de este mes, y que continuaban, acordó en la noche del 11 del mismo pasarse á dicha plaza el profesor de